



### **Hak cipta dan penggunaan kembali:**

Lisensi ini mengizinkan setiap orang untuk menggubah, memperbaiki, dan membuat ciptaan turunan bukan untuk kepentingan komersial, selama anda mencantumkan nama penulis dan melisensikan ciptaan turunan dengan syarat yang serupa dengan ciptaan asli.

### **Copyright and reuse:**

This license lets you remix, tweak, and build upon work non-commercially, as long as you credit the origin creator and license it on your new creations under the identical terms.

## BAB V

### SIMPULAN DAN SARAN

#### 5.1 Simpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, peneliti menghasilkan simpulan bahwa proses implementasi CSR pada program Kampung Koran sudah berjalan sesuai dengan teori implementasi. Kompas Gramedia telah melakukan tahapan perencanaan program mulai dari penentuan visi sampai kepada tujuan program. Kemudian ada tahap pelaksanaan terbagi atas sosialisasi, pelatihan dan pembinaan, serta pemasaran. Kompas Gramedia juga telah melakukan tahap evaluasi program di akhir pelaksanaan. Tetapi terdapat kekurangan dimana implementasi yang terjadi belum mencapai titik *sustainable* seperti yang diharapkan oleh perusahaan.

Jika dilihat di bagian perencanaan, Kompas Gramedia telah melakukan proses perencanaan sesuai dengan teori, dimulai dari penentuan tujuan program, visi misi, *linkage stakeholder*, sampai kepada rancangan program. Peneliti juga menemukan kekurangan bahwa tahapan *assessment* yang dilakukan oleh Kompas Gramedia belum terperinci dan matang. Hal ini dapat dibuktikan dari hasil penelitian peneliti yang kurang mendapat bukti atas proses *assessment* secara terperinci, beserta model *assessment* yang digunakan.

Pada bagian implementasi, program Kampung Koran dilaksanakan sesuai dengan hasil diskusi Kompas Gramedia bersama Salam Rancage. Pelaksanaan sesuai dengan apa yang sudah direncanakan, meliputi tempat, waktu, jalannya pelaksanaan, sampai pada proses pemasaran sesuai dengan apa yang sudah ditargetkan. Kekurangannya adalah belum ditemukannya hasil di mana perusahaan melakukan *money* pada setiap sesi pelaksanaan program.

Kemudian dilihat dari tahap evaluasi, perusahaan telah melakukan evaluasi akhir terkait pencapaian setiap periode pelaksanaan. Namun, berdasarkan hasil penelitian peneliti juga menemukan bahwa tidak adanya evaluasi pertengahan dari hasil *money*. Peneliti juga menemukan kekurangan bahwa belum tercapainya *sustainability* dari program Kampung Koran, dibuktikan dengan belum dapat dilakukan proses terminasi.



## 5.2 Saran

### 5.2.1 Saran Akademik

Selama melakukan penelitian, peneliti menemukan saran yang berguna jika diterapkan kepada penelitian selanjutnya, diantaranya:

1. Penelitian selanjutnya bisa menggunakan teori implementasi yang lebih lengkap daripada yang penulis gunakan sekarang.
2. Penelitian selanjutnya dapat memperhatikan tahap implementasi dari proses *Assessment, Plan of treatment, Treatment action*, yang keempat evaluasi, yang kelima terminasi.
3. Penelitian selanjutnya bisa lebih memfokuskan serta memperbanyak narasumber dari berbagai kecamatan yang menjadi target dari program Kampung Koran, untuk mendapatkan data yang lebih terperinci akan perkembangan yang terjadi pada program tersebut.

### 5.2.2 Saran Praktis

Selain saran untuk penelitian selanjutnya, peneliti juga memberi saran kepada pihak Kompas Gramedia berdasarkan hasil penelitian yang peneliti peroleh tentang program Kampung Koran, antara lain:

1. Kompas Gramedia bisa mempertimbangkan untuk membentuk tim khusus untuk pengelolaan CSR, karena peneliti mendapati bahwa kurangnya anggota yang menjalankan program Kampung Koran menjadi penghambat atas berkembangnya program menjadi program yang berkelanjutan.
2. Kompas Gramedia dapat menggunakan penelitian ini untuk menjadi pembandingan, antara ekspektasi perusahaan dengan apa yang sebenarnya dialami oleh peserta program Kampung Koran, agar ke depannya Kompas Gramedia bisa menjalankan program ini lebih baik lagi.
3. Kompas Gramedia bisa meninjau kembali untuk kelanjutan program Kampung Koran ke depannya, dengan harapan program ini dapat menjadi program yang berkelanjutan, dengan mempertimbangkan kapan akan dilakukannya terminasi akan program tersebut.

UMMN  
UNIVERSITAS  
MULTIMEDIA  
NUSANTARA